

Les explorateurs quittèrent le Fort Saint-Charles pour retourner à l'Île au Massacre sur laquelle Monseigneur se proposait d'offrir le Saint Sacrifice de la Messe et de continuer ses recherches pour trouver, si possible, le tumulus en question. La violence du vent les obligea à chercher un abri dans la Baie de Sabascosing, d'où ils retournèrent au Portage du Rat.

L'Île au Massacre n'est indiquée sur aucune carte et se trouve sur le territoire canadien. C'est par erreur que certaines cartes donnent le nom de "Massacre" à une île plus au Sud-Est et du côté américain.

Les ruines du Fort Saint-Charles ont été le berceau d'une Société Historique qui s'est organisée à bord du bateau et qui a pris pour nom "La Société Historique de Saint-Boniface." Tous les explorateurs naturellement en devinrent les membres fondateurs de droit. Mgr Langevin fut élu président, le R. M. A. Béliveau, trésorier, et l'Hon. Juge Prud'homme, secrétaire. Cette société naissante, qui bien entendu espère recruter de nouveaux membres parmi l'élite de notre population, se propose de poursuivre l'étude du passé et les recherches des lieux historiques. Elle ne pouvait naître sous de meilleurs hospices et attacher à sa naissance un souvenir plus touchant.

Nous avons parlé jusqu'ici des "Explorateurs"; pour être exacts nous aurions dû ajouter "Pélerins," car c'était vraiment un pèlerinage que les voyageurs se proposaient de faire. Ils poursuivaient un double but :

1o.—Visiter en pèlerins l'Île au Massacre et commémorer le tragique événement du massacre du P. Aulneau et de ses vingt compagnons.

Dieu veuille que ce sang généreux versé en haine de la vraie foi, de la nouvelle prière des Blancs, devienne une source de grâces pour les Sauteurs du Lac des Bois dont la plupart sont encore païens !

2o.—Découvrir le site du Fort Saint-Charles.

Chaque matin, durant le voyage, Mgr Langevin disait la messe à bord du bateau à ces intentions et tous les Explorateurs-Pélerins s'unissant à leur Archevêque venaient recevoir de ses mains le pain de vie, de lumière et de force.

Le deuxième but a été atteint.